

tiempo de Joaquin y Sedecías, en medio de las desgracias del pueblo, hasta la ruina de Jerusalen por Nabucodonosor. Vióse perseguido muchas veces y siguió á los numerosos judíos que se refugiaban en Egipto. Segun la opinion de algunos, allí fué lapidado; segun otros, volvió á morir á Judea. Dejó *Profecías*, en 55 capít., dictadas á su discípulo Baruch, y sus *Lamentaciones*, en las cuales llora las desgracias de Jerusalen.

Jeremias, puerto de Haili, en el golfo de Leoganes, á 190 kil. al O. de Puerto Príncipe. Comercio de productos coloniales; 5,000 hab.

Jerez de la Frontera (ant. Asta y Jerea de los Romanos), ciudad de la prov. y al N. O. de Cádiz (España), situada en terreno elevado, cerca del rio Guadalete, á 12 kil. del Mediterráneo y en el ferrocarril de Cádiz á Sevilla y Madrid. — Comercio de trigo, frutas y vinos muy afamados, que hacen su principal riqueza; 36,000 hab. — Su fundacion se pierde en la noche de los tiempos; su nombre es de origen arábigo, y el sobrenombre de la *Frontera* se lo dieron los cristianos por estar en la de Berbería, respecto al reino de Granada, y para distinguirla de otros pueblos llamados lo mismo en el interior. Tiene un alcázar murado con torreones, y restos de una muralla del tiempo de los Arabes. Cerca del Guadalete está la famosa Cartuja, y la llanura en que sucumbió el ejército del último rey de los Visigodos, Don Rodrigo, 711, quedando España bajo el poder agareno. — Permaneció esta ciudad en poder de los Arabes desde 714 hasta 1255, en que la conquistó el rey D. Alonso el Sábio.

Jerez de los Caballeros, ciudad de la Estremadura española, de la prov. y á 60 kil. S. de Badajoz. Lienzos, cueros, sombreros, etc. En sus cercanías, minas de azufre y de plata. Fué propiedad de los Templarios; de los cuales conserva el sobrenombre que lleva; 9,000 hab. — Es patria del célebre Vasco Nuñez de Balboa, descubridor de la América del Sur.

Jerez ó Jerez del Marquesado, villa de la prov. y á 65 kil. de Granada (España), á 12 de Guadix. Artículos de cobre y de hierro; 1,900 hab.

Jérica, villa de la prov. y al S. O. de Castellon de la Plana (España), á 12 kil. de Segorbe, junto al rio Palencia. Castillo fortificado; antiguas murallas; fábr. de tejidos, jabon, aguardientes; 3,200 hab.

Jericó (hoy *Ribah*), ciudad de la Palestina, junto á un afl. del Jordan, á 30 kil. N. de Jerusalen. Era una de las principales plazas de los Jebuseos; fué tomada por Josué sin mas que pasear el Arca Santa al rededor de la ciudad, pues sus murallas se desplomaron al estrépito de las trompetas. Fué reedificada y perteneció á la tribu de Benjamin. Tito la tomó el año 70.

Jerjes I, rey de Persia, sucesor de su padre Darío I, en 485 ant. de J. C. Pacificó el Egipto sublevado, y despues, á instancias de su cuñado, Mardonio, y de los Aleuades de Tesalia, renovó la guerra contra la Grecia, 480. Los Griegos, y especialmente Herodoto, han dado detalles en cierto modo legendarios acerca de su expedicion. Su ejército constaba de mas de 5 millones de hombres, construyó un puente sobre el Helesponto, perforó el monte Atos y pasmó á todo el mundo con sus crueldades y locuras. Además la Macedonia y la Tesalia se le sometieron y llegó hasta las Termópilas. Su flota, compuesta de 1,200 navíos y 3,000 trasportes, fué desecha por la tempestad á la altura de Sepias ó Magnesia; en las Termópilas, Leónidas le mató 20,000 hombres, y despues, otra vez mas, su flota sufrió un descalabro cerca del promontorio Artemicio. Jerjes llevó el incendio por todas partes, hasta la ciudadela de Atenas, cuando los Griegos dirigidos por Temistocles, desbarataron sus fuerzas navales en Salamina. Jerjes entonces se apresuró á internarse en el Asia por la Tesalia, la Macedonia y la Tracia; pero sus tropas, mandadas por Mardonio, fueron derrotadas por los Griegos en Platea; su escuadra quedó destruida el mismo dia cerca del Promontorio de Micale, 479. Trató de reducir al rey de Esparta, Pausanias, persiguieron los soldados de Cimón, y fué asesinado en 472 por el Hircano Artaban. Segun Oppert, Jerjes debe ser el Asuero del libro de Ester.

Jerjes II, rey de Persia, hijo de Artajerjes I. Su hermano Sogdiano le asesinó en 424 ant. de J. C.

Jerningham (EDUARDO), poeta dramático inglés

nacido en el Norfolk (1727-1812), fué sacerdote católico. Escribió varios poemitas: *el Desertor*, *el Entierro del monje de la Trapa*, *el Cura Sueco*; dos tragedias, *Margarita de Anjou* y *el Sitio de Berwick*; una comedia, *el Heredero del país de Gales*. Sus *Obras* fueron reunidas en 1806.

Jeroboam I, rey de Israel, desde 962 hasta 944 ant. de J. C. Estaba encargado del cobro de los impuestos en el reinado de Salomon. Cayó en desgracia y tuvo que refugiarse en Egipto. En tiempo de Roboam, aprovechóse del descontento causado por las exacciones de este príncipe, y 10 tribus le aclamaron rey. Fijó su residencia en Siquem, y para alejar mas aun á sus vasallos del heredero de David, introdujo el culto de Apis y de los ídolos en Dan y en Bethel. Mantuvo continua guerra contra Roboam.

Jeroboam II, rey de Israel (desde 817 á 776, ant. de J. C.), hijo de Joas, erigió á Samaria en capital, fué rey impio, y no obstante tomó á los Sirios las ciudades de Emath y Damasco.

Jeroglíficos (del griego *ισός* sagrado, y *γλύφειν* grabar), caracteres de escritura usados en el antiguo Egipto por los *Hierogramatas*, clase de sacerdotes, encargados especialmente de transcribir los actos de la administracion pública. Encuéntranse en los muros de los templos, palacios, obeliscos y en los papiros. Segun Champollion, estos caracteres comprenden: 1º signos *figurativos* de objetos materiales; 2º signos *simbólicos* que expresan una idea metafísica por medio de un objeto físico; 3º signos *fonéticos*, que expresan los sonidos de la lengua hablada. Con frecuencia se empleaban juntas estas tres clases de signos, en un mismo texto y aun en una misma frase. Indescifrables por largo tiempo, los jeroglíficos han principiado á ser conocidos por los apreciables trabajos de Champollion, quien tomó por punto de partida la famosa inscripcion de Roseta, descubierta en 1799, la cual ofrecia el texto mismo en caracteres jeroglíficos, demóticos ó cursivos y en caracteres griegos.

Jerónimo ó Gerónimo (SAN), *Hieronymus*, padre de la Iglesia latina, nacido en Stridonía (Dalmacia), hácia el 346, muerto en 420. Descendiente de una familia rica, estudió en Roma con Donato, se ocupó con afán de la pureza del lenguaje, y se convirtió al cristianismo. Despues recorrió la Galia, por las orillas del Rin, consagrándose desde entonces á estudios teológicos. En seguida cruzó varias prov. del Asia, se hizo monje en las soledades de Cálcis, cerca de Antioquia, y aprendió las lenguas orientales, preparándose de este modo á realizar los trabajos que habia ideado. Algunos de sus escritos dieron á conocer su nombre, y volvió á Antioquia, donde se ordenó de sacerdote con la condicion de no depender de ninguna iglesia local: despues visitó la Palestina y Constantinopla, regresando á Roma á instancias del papa Dámaso, á quien sirvió de secretario hasta su muerte, 385. Entonces pasó de nuevo á Oriente, y se estableció en Belén, donde debia acabar el resto de sus dias. Allí compuso sus numerosos escritos, de una elocuencia poderosa y original; allí ejerció una grande autoridad sobre la Iglesia, tan duramente perseguida durante este período. Tradujo al latin las Santas Escrituras y allí hizo la version llamada *Vulgata*, que fué adoptada por el concilio de Trento, como la única canónica. No cesó de combatir con vigor las opiniones heterodoxas, y secundado por dos romanos, llenas de caridad que vinieron á buscarle en Bethlehem, Paula y su hija Eustaquia, pudo prodigar consuelos y socorros á los infelices cristianos que la invasion lanzaba á Palestina. Sus obras contienen: *Cartas Críticas ó exegéticas*; *Tratados* contra sus adversarios ó *Vidas* de los Santos (Pablo el ermitaño, Hilarion, Malco, Pacomio, etc.); tres libros de *diálogos* contra los Pelagios; *de Viris illustribus seu de scriptoribus ecclesiasticis*; obras sobre la lengua hebrea; *Comentarios* sobre las Escrituras; la traduccion de la *Crónica* de Eusebio, con adiciones hasta 378, etc. Las mejores ediciones de sus *Obras completas* son las de Erasmo, Basilea, 1516, 9 tom. en fol.; de Mariano Victorino, Roma, 1566, tambien 9 en fol.; de Leipzig, 1684, 12 tom. en fol.; de Martianay, Paris, 1695-1706, 5 tom. en fol.; de Villars, Verona, 1734-42, 11 tom. en fol. Celébrase la festividad de San Jerónimo el 30 de setiembre.

Jerónimo de Cardia, amigo de Eumenes, secretario de Filipo, uno de los compañeros de Alejandro; gobernó en Tébas por Demetrio, y se consagró al

servicio de Pirro. Escribió una *Vida de Alejandro*.

Jerónimo Emiliano (SAN), nacido en Venecia (1481-1537), primero sirvió á su patria como soldado, despues fundó el órden de clérigos regulares de los *Somasques*, para recoger los niños abandonados. La Iglesia le reza el 20 de julio.

Jerónimo de Praga, discípulo de Juan Huss, nacido en Praga, hácia 1378, muerto en 1416; estudió en Paris, en Heidelberg y Colonia, escandalizando á todos por el atrevimiento de las tesis que sostenia. Extendió muy pronto en Praga las opiniones de Wiclef y fué uno de los mas ardientes partidarios de Juan Huss. Cuando este fué preso en Constanza, Jerónimo pasó á verle, 1415, y luego huyó precipitadamente, refugiándose en Oberlingen. Desde allí pidió un salvoconducto al emperador Segismundo y al Concilio; y este, en contestacion, le citó á comparecencia, enviándole un salvoconducto equivoco. Regresaba á Bohemia, cuando fué detenido y llevado á Constanza cargado de cadenas. Interrogósele, vióse amenazado con el suplicio del fuego y tratado con dureza. Despues de la muerte de Juan Huss, 1415, sufrió un segundo interrogatorio y se avino á firmar una retractacion. Se le retuvo sin embargo prisionero y en seguida volvió á empezar su proceso. Supto defenderse animosamente contra las numerosas acusaciones que se le dirigian, se desdijo de su retractacion y reprobó el injusto suplicio de Juan Huss. Condenado á muerte, concluyó en la hoguera, el 30 de mayo de 1416. Sus obras se publicaron con las de Juan Huss.

Jerónimo Bonaparte. V. NAPOLEON.

Jerónimo (Ermitaños de San). Distinguese, 1º los *Ermitaños de San Jerónimo ó Hieronimitas*, órden fundada por Tomás de Siena, que se extendió por España y Portugal y fué confirmada por Gregorio XI en 1373, con la regla de San Agustín; 2º *Monjes Ermitaños de San Jerónimo de la observancia*, órden religiosa fundada por Luis de Olmedo, cerca de Sevilla, y autorizada por Martin V en 1424; 3º *Ermitaños de San Jerónimo de la Congregacion del Bienaventurado Pedro de Pisa*, órden fundada en 1330 en la Umbria; 4º *Ermitaños de San Jerónimo de Fiésola*, órden fundada por Carlos de Montegraneli y confirmada por la Santa Sede en 1406.

Jerrold (DUGLAS), literato inglés, nacido en Sherness (Kent), 1805-1857, fué marino, autor, director de teatro, redactor del *Punch*, fundador de varios periódicos populares, y, en fin, novelista. Compuso obras originales con buen éxito; publicó *Heads of People*, galeria de tipos originales, ilustrada por Cruikshank, y traducida al francés con el título: *los Ingleses pintados por sí mismos*; *Men of Character*, 1838, 3 tom. en 8º, etc. Varias de sus novelas son estimadas.

Jersey, *Casarea*, una de las islas Anglo-Normandas, en el canal de la Mancha, á 25 kil. O. del departamento francés de la Mancha. Tiene 22 kil. de largo y 15 de ancho. Costas escarpadas; pesca de ostras, langostas, almejas, etc. Comercio bastante activo. El suelo es montañoso, la tierra fértil, y la vegetacion magnífica; por lo que es llamada la *Esmeralda de Inglaterra*. La poblacion, de origen normando, consta de 55,000 hab. Pertenece á Inglaterra desde Guillermo el Conquistador. Está gobernada por un teniente gobernador y un tribunal de jueces que nombran los ciudadanos. Los *Estados* se componen de estos jueces, los condestables y los rectores de las 12 parroquias; el bailío es su presidente. Cap. *San Helier*. V. *el Archipiélago de las Islas Normandas*, por Le Cerf, 1865.

Jersey ó Paulus Hook, ciudad de Nueva Jersey (Estados Unidos), sobre el Hudson, en frente de Nueva York. — Alfarerías, fundicion de hierro, loza, etc.; importante comercio. Los navíos pueden llegar á ella sin ser detenidos por los hielos; 83,000 hab.

Jersey (Nueva). V. NUEVA JERSEY.

Jerte, villa de España en la prov. de Cáceres, part. de Jarandilla. Industria agrícola; cria de ganados; cecina, comercio de cerdos; 2,000 hab.

Jerte, rio de la prov. de Cáceres (España); nace en la sierra de Béjar, va por Tornavacas, Jerte, Navalconcejo y Plasencia, y entra en el Alagon, despues de un curso de 65 kil.

Jerusalen (vision de la paz), llamada por los Griegos y los latinos *Hierosolima ó Solima*, y por los Musulmanes *El Kods*, la Santa, está situada en el S. de la Palestina, á los 31º 46' lat. N. y 32º 52' long.

E., á 53 kil. de Jaffa y á 31 del mar Muerto. Alzase cerca de las fuentes del Cedron, en varias colinas formando anfiteatro: la de Sion al S., contenia la ciudadela y el palacio de David, la de Acra al N. O. se prolongaba por el Calvario; el Monte Moriah al N. E., encerraba el templo de Salomon. Al E., pero en las afueras de la ciudad, el Cedron formaba el valle de Josafat, que le separaba del monte de los Olivos. El recinto de Jerusalen ha variado con frecuencia; en la época de Josefo media 33 estadios; en tiempo de las Cruzadas no encerraba ya el Sur de la colina de Sion ni las colinas de Bezetha; al N. del monte Moriah. Rodeada de murallas construidas por Soliman II en 1543, está hoy dividida en 4 barrios: el de los Judíos al O. de la colina de Sion; el de los Armenios al E.; el de los Cristianos en la colina de Acra, alrededor del Santo Sepulcro; y el de los Musulmanes en el monte Moriah, alrededor de la mezquita de Omar. Los princ. monumentos son: la *Iglesia del Santo Sepulcro*, reconstruida despues del incendio de 1811, en el lugar que ocupaba la Iglesia de la Resurreccion que erigió Elena, la madre de Constantino; la mezquita de Omar, que el califa de este nombre mandó construir en el solar del antiguo templo, hácia 648; y que es una de las bellas obras del arte bizantino. Jerusalen, que llegó á tener segun dicen, 150,000 hab., es hoy una ciudad decaida, sin industria y sin comercio, y encierra apenas unos 15,000 moradores. Es cap. de un Sandjakato de Siria, en el bajalato de Damasco. Los cultos cristianos tienen allí sus respectivas iglesias, conventos y clero; hay patriarcas católico, armenio, griego, cismático y un arzobispo protestante, que Inglaterra y Prusia sostienen desde 1840. La posesion de los Santos lugares, y sobre todo de la iglesia del Santo Sepulcro, tanto tiempo disputada entre latinos y griegos, fué una de las causas de la guerra de Oriente en 1854. — La ciudad, llamada primeramente *Salem* y despues *Jebus*, era la cap. de los Jebuseos, pueblo Cananeo, que se defendió contra los Hebreos hasta el reinado de David. Este príncipe, engrandeciéndola y embelleciéndola, erigió á Jerusalen en cap. de su reino. Despues del cisma, siguió siéndolo del de Judá; la tomó Sesac, rey de Egipto, Amasías, rey de Israel, y Nabucodonosor, rey de Asiria, quien concluyó por destruirla en 587; el templo fué entonces arrasado. Despues de la cautividad de Babilonia, la ciudad fué reedificada y el templo reconstruido por Zorobabel. Jerusalen fué visitada por Alejandro, luego disputada por los Tolomeos y los Seléucidas, hasta el dia en que libertada por los Macabeos, recobró su independencia y su importancia. El año 146 ant. de J. C. la sometió Pompeyo, y llegó á ser la capital de Heródes, quien restableció el templo, 17 años de J. C., y al mismo tiempo edificó otro, dedicado á Augusto, un coliseo y tambien un circo. En esta época fué teatro de los grandes acontecimientos históricos del naciente cristianismo, la venida de Jesus, su pasion y las primeras predicaciones de los apóstoles. Fué tomada despues de un horrible asedio, el 70 desp. de J. C. por Tito, y casi destruida por completo, siendo el templo pasto de las llamas. La 3ª sublevacion de los Judíos, en la época de Adriano, completó la ruina de Jerusalen, 130. Dicho príncipe mandó construir una nueva ciudad que llamó *Elia Capitolina*, 135; pero Constantino le devolvió el nombre de Jerusalen, y su madre, Elena, la embelleció, ensanchó y dotó con la iglesia de la Resurreccion. Entonces principiaron las peregrinaciones de los fieles á la ciudad Santa y al sepulcro del Salvador. Tomada por Cosroes II, rey de Persia, 614, y recobrada por Heraclio, cayó en poder de los Arabes en 636. Mahoma habia pensado hacerla centro de su nueva religion, y los Musulmanes consideraron á Jerusalen como una ciudad Santa; los Seléucidas y los Fatimitas se disputaron su posesion. Los cruzados se apoderaron de ella, en 1099, y continuó siendo la capital de su reino, hasta 1187, época en que Saladin les arrebató su posesion. Restituida á Federico II por un breve espacio en 1229, fué definitivamente arrancada á los cristianos por los Karismios, en 1244, volvió á caer en manos de los Mamelucos de Egipto, 1332, y desde 1517, año de la conquista de Selim I, pertenece á los Turcos otomanos. — El 1º concilio de Jerusalen fué presidido por San Pedro, el año 51. En él se declaró, que los Gentiles que se convirtiesen no estarían sujetos á la circuncision ni á las prácticas especiales,

ordenadas por Moisés á los Judíos. V. *Los Santos lugares, peregrinación á Jerusalem*, por Monseñor Mislin, 3 tom., en 8º; *Historia de Jerusalem* por Pougjoulat y el *Templo de Jerusalem*, por Vogüé, etc.

Jerusalén (Reino de). Fundado en 1099, en tiempo de la 1ª cruzada. Comprendía gran parte de la antigua Palestina, y tenía por principales feudos: los principados de Antioquía y de Tiberiades, los condados de Edesa y de Tripoli. Las costumbres feudales de Occidente fueron allí implantadas, con una legislación especial y curiosa, conocida con el nombre de *Assises de Jerusalem* (V. TRIBUNAL). Mal sostenido por los cristianos de Europa, y debilitado muy pronto por las disensiones y la corrupción, este pequeño reino, circunvalado por los Musulmanes, perdió su capital y una buena parte de su territorio en 1187. Su agonía se prolongó hasta la toma de San Juan de Acre por el sultán de Egipto, el año 1291.

REYES DE JERUSALEN.

Godofredo de Bullon	1099
Balduino I.	1100
Balduino II.	1118
Fulques de Anjou	1131
Balduino III.	1144
Amauri	1162
Balduino IV.	1174
Balduino V.	1185
Guido de Lusignan	1186
Enrique de Champaña	1192
Amauri de Lusignan	1197
Juan de Briena	1209
Federico II, emperador	1229-1239.

Desde esta época, varios príncipes han llevado el título de rey de Jerusalem; el emperador de Austria y el rey de Italia siguen usándolo todavía.

Jerusalén (JUAN FEDERICO GUILLERMO), teólogo protestante, nacido en Osnabruk (1709-1789), fundó y dirigió el *Colegio Carolino* de Brunswick, después el Seminario protestante de Riddagshausen; trabajó por la propagación de sus ideas de *cristianismo ilustrado*, tuvo gran reputación y la mereció especialmente por las cualidades de su alma. Dejó: *Sermones*, 2 tom. en 8º; *Cartas sobre los escritos de Moisés*; *Consideraciones sobre las verdades fundamentales de la religión*, 2 tom., y *Sobre la lengua y la literatura alemanas*, etc.

Jervis (Lord). V. SAINT-VICENT.

Jessen ó Jessenky (JUAN DE), en latín *Jessenius*, médico húngaro (1566-1621), profesor en Wittenberg, médico de los emperadores Rodolfo y Matías; figuró en la Revolución de Praga, 1618, intentó sublevar á sus compatriotas y fué decapitado por orden de Fernando II. Hay suyas varias obras de anatomía y cirugía de bastante mérito.

Jesuatos ó Jesuatas, orden religiosa fundada por San Juan Colombino de Siena, 1363, y aprobada por Urbano V en 1367. A los religiosos de esta orden se les llamaba así, porque repetían sin cesar el nombre de Jesús; San Jerónimo era su protector. Se consagraban al cuidado de los enfermos, y confeccionaban ellos mismos los remedios que distribuían. Fueron suprimidos en 1668; pero los religiosos Jesuatas siguen existiendo.

Jesucristo, es decir, el *Salvador* de los hombres y el *Ungido* del Señor, el *Mesías* anunciado por los profetas, hijo de Dios en la eternidad, de Abraham y David en el tiempo, nació de la Virgen María, en un establo de Bethleem, adonde sus padres José y María habían ido á empadronarse en el catastro ordenado por Augusto, la noche del 25 de diciembre del año 4 anterior á la era cristiana. Adorado por los Magos, á quienes guió una estrella milagrosa, salvado por los pastores, el niño divino se salvó de la degollación ordenada por Heródes, y fué llevado por sus padres á Egipto. A su vuelta, fué educado en Nazareth por María y José, y pasó 30 años en una vida retirada, oscurecido y trabajando como oficial de carpintero en la construcción de yugos y carretas. Sin embargo, á la edad de 12 años había admirado ya á los doctores de Jerusalem por la sabiduría de su palabra. No es este el lugar, ni tenemos bastante espacio para referir aquí la vida de Jesús; contentémonos con recordar algunas líneas elocuentes de

Bossuet: «Después de haber sido bautizado por San Juan Bautista, en el año decimoquinto del reinado de Tiberio, Jesús empezó á predicar su Evangelio y á revelar los secretos que él presenció durante toda una eternidad en el seno de su Padre. Echa los cimientos de su Iglesia con la vocación de 12 pescadores y coloca á Pedro á la cabeza de todo el rebaño... Recorre toda la Judea derramando sus dones abundantes, socorriendo á los enfermos, consolando á los pecadores... Anuncia altos misterios y los confirma con grandes milagros: preceptiva elevada virtudes y al propio tiempo espere inextinguibles luces. Ofrece grandes ejemplos, y hace infinitas mercedes... Todo se apoya en su persona, su vida, su doctrina, sus milagros. La verdad misma luce en él por donde pasa: todo concurre á mostrarle como el Señor del género humano, como el modelo de la perfección...»

«Aunque enviado para todo el mundo, desde luego no se dirige sino á las ovejas descarriadas de la casa de Israel, para las cuales venía principalmente; pero también prepara las vías de la conversión á los Samaritanos y los Gentiles... No heulta á los suyos las tristes pruebas que tienen que sufrir. Les hace ver las violencias y las seducciones que deberán venir sobre ellos; las persecuciones, las falsas doctrinas, los falsos hermanos, la guerra interior y exterior, la fe acrisolada por toda clase de pruebas; y al cabo de los tiempos la tibieza de esa misma fe y el enfriamiento de la caridad entre sus discípulos; pero en medio de todos estos peligros su Iglesia y la verdad siempre invencibles... Los pontífices y los fariseos agitaban contra Jesús al pueblo judío, cuya religión no era mas que un tejido de supersticiones. Este pueblo no puede soportar al salvador del mundo, que le convoca á prácticas sólidas pero difíciles. El mas santo y mejor de todos los hombres, la santidad y la bondad misma, llega á serles el objeto mas envidiado y aborrecido. Y él no se desalienta ni cesa de derramar el bien entre sus conciudadanos; y ve con inmenso dolor su ingratitude, y les predice con lágrimas el castigo, anunciando á Jerusalem su próximo fin. Pero á pesar de todo, á pesar de la santidad de sus actos y del influjo de su divina palabra, la ciega pasión y la envidia de los fariseos y de los sacerdotes le llevan á un infame suplicio; abandónale sus discípulos; uno de ellos le vende; el primero y mas celoso de todos le niega tres veces. Acusado ante el consejo, honra hasta el último el ministerio de los sacerdotes, y contesta en términos precisos al pontífice que judicialmente le interroga. Pero el momento es llegado en que la sinagoga debía ser reprobada. El pontífice y todo el consejo condenan á Jesús porque se nombraba Cristo, hijo de Dios, y le entregan á Poncio Pilato, presidente romano; su inocencia es reconocida por el juez, á quien la política y el interés hacen obrar contra su conciencia; el justo es condenado á muerte; el mayor de los crímenes da lugar al ejemplo de la mas perfecta obediencia que jamás hubo existido. Jesús, dueño de su vida y de todas las cosas, se entrega voluntariamente al furor de los malvados y ofrece el sacrificio que debía ser la expiación del género humano. Pendiente de la cruz, examina en las profecías lo que le queda que hacer, las completa y exclama: *Consummatum est*. A esta palabra todo cambia en el mundo: la ley cesa, bórranse sus imágenes, sus sacrificios relegados por una oblacion mas perfecta. Hecho esto, Jesucristo espira con un gran clamor; la naturaleza entera se conmueve; el centurion que le guardaba, admirado de muerte semejante, exclama que verdaderamente es el hijo de Dios, y los espectadores se vuelven hacia él dándose golpes de pecho. Al tercer día resucita, apareciéndose á los mismos que le habían abandonado y aun se obstinan en dudar de la verdad de su resurrección. Le ven, le hablan, le palpan; y quedan convencidos... Después de haberse entregado á ellos conforme á todo cuanto solicitan para que no les quede la menor duda, les ordena que presten testimonio de cuanto han visto, de cuanto han oído y de cuanto han palpado. Y á fin de que no se pueda dudar de su buena fe, ni de su convicción, les invita á sellar el testimonio con su propia sangre... Sobre este fundamento, doce pescadores emprenden el edificio de la conversión del mundo mismo que veían opuesto á las

leyes que debían prescribirle y á las verdades que iban á anunciarle. Han recibido la orden de comenar por Jerusalem y de extenderse desde allí por toda la tierra para «instruir á todas las naciones y bautizarlas en el nombre del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo.» Jesús les promete «ser con ellos hasta la consumación de los siglos» y con esta promesa afirma la duración perpétua del misterio de la Iglesia. Y esto dicho, sube al cielo en presencia de sus discípulos.» (Bossuet, *Discurso sobre la historia universal*).

Jesucristo (Orden de), orden de caballería italiana, creada en 1317 por el papa Juan XX, dándole por divisa una cruz llana, roja, bordada de oro. — Orden militar alemana, creada en 1615 y confirmada por el papa Pablo V. Su divisa fué una medalla con la imagen de San Miguel y el mote: *Quis sicut Deus* bajo el nombre de Jesús.

Jesuitas, COMPAÑÍA Ó SOCIEDAD DE JESUS, orden religiosa fundada en París en 1534 por el español Ignacio de Loyola, en la iglesia de la abadía de Montmartre y aprobada por el papa Pablo III en 1540. En el momento en que el protestantismo buscaba su apoyo en el principio del libre examen, los Jesuitas fueron instituidos para defender, sobre todo, el principio de autoridad, base del catolicismo. Así, pues, á los votos ordinarios de los religiosos, añadieron el de la obediencia absoluta á las órdenes del soberano pontífice. Ignacio de Loyola escribió para ellos los *Ejercicios espirituales*, y luego sus *constituciones*, después de él, los PP. Laynez y Claudio Acquaviva organizaron definitivamente la sociedad, tal como quedó constituida. El objeto que siempre se ha propuesto consiste en la salvación de las almas y la gloria de Dios con el triunfo del catolicismo bajo los auspicios del soberano pontífice, *ad majorem dei gloriam*. Para alcanzar este fin, los Jesuitas se consagraron á la propagación de la fe entre los infieles, á la conversión de los hereéticos, á la educación de la juventud, á la instrucción de los fieles por medio de la doctrina y las virtudes cristianas, y preciso es reconocer que, como misioneros controrrevistas, profesores, sabios y directores, han prestado eminentes servicios y á menudo favorecido con su decisión, afecto y habilidad la causa del cristianismo. Ignacio de Loyola fué el primer general de los *clérigos de la Compañía de Jesús*; pasó á establecerse en Roma, y el papa dió á la Orden una iglesia, que como centro suyo, ha llegado á adquirir celebridad con el nombre de *el Jesu*. A su muerte, en 1566, los Jesuitas tenían ya 12 prov. en Europa y numerosos misioneros esparcidos en Africa, América y las Indias. El gobierno de la Compañía pertenece al general, auxiliado por un consejo de *asistentes*, elegidos entre las diferentes naciones y sujeto á su vez á la vigilancia de un *admonitor*. Las *Asambleas ó Congregaciones generales*, gozan de un pleno poder legislativo y resuelven las grandes cuestiones. La Compañía está dividida en *provincias*, dirigidas por *superiores provinciales*, nombrados por el general. En la Orden existen 4 grados: *novicios, escolásticos ó estudiantes, ecadutores espirituales y temporales* y por último *profesos*, que han hecho sus votos y deben tener por lo menos 33 años. Todos están sometidos á numerosas y largas pruebas, y son empleados con arreglo á su capacidad en el interés general de la Orden. Obliganse á no aceptar ninguna dignidad eclesiástica, sin una orden formal del papa. — Esta poderosa milicia encontró en su origen numerosos obstáculos. En Francia obtuvo letras de recepción de Enrique II, en 1550; pero la Universidad y el Parlamento de París, le hicieron una viva oposición y no tuvo permiso para enseñar hasta 1562. La lucha volvió á empezar contra los Jesuitas en la última mitad del siglo xvi; en 1594, después del atentado de Chatel, fueron expulsados del territorio francés, y después llamados por Enrique IV, en 1603. Naturalmente habían sido rechazados en los países protestantes, siendo proscritos por Isabel de Inglaterra en 1581 y 1601. En el siglo xvii, ejercieron una grande influencia como predicadores, profesores, sabios, y como confesores de los reyes; sus misioneros realizaron notables conquistas, especialmente en la China y en el Paraguay; pero se hicieron numerosos enemigos, celosos de su influencia, recelosos de sus doctrinas, enemigos del catolicismo, que los Jesuitas defendían, y partidarios del libre examen

por ellos combatido. Desde las *Cartas provinciales* de Pascal, la secta de los Jansenistas hizo una guerra sin tregua ni descanso á la Compañía, á sus principios y á su moral. Los Jesuitas fueron sostenidos por el gobierno, y la bula *Unigenitus* condenó solemnemente á sus enemigos en 1713. Pero la lucha continuó en el siglo xviii; los filósofos se unieron á los Jansenistas del Parlamento; varios gobiernos tuvieron miedo de su influencia, y después de haber vivido largo tiempo triunfantes, á su vez se vieron perseguidos. El ministro Pombal, 1759, los expulsó de los dominios portugueses. Los Parlamentos de Francia, con madama de Pompadour y Choiseul, siguieron este ejemplo en 1762; luego fué imitado en España por Carlos III, 1767, y el reino de las Dos Sicilias, Parma y Plasencia, siguieron las mismas huellas; por último, el papa Clemente XIV, acosado por los príncipes de la casa de Borbon, y por dar la paz á la Iglesia, llegó á abolir la orden en 1773. Los Jesuitas segun se dice, se habian negado á modificar sus Estatutos, y su general Ricci, parece que respondió: *Sint ut sunt, aut non sint*; que sean tales como son, ó que no sean. Continuaron sin embargo existiendo, esto es, siendo, *Hermanos de la Cruz*, y otros, sostenidos por Federico II en Prusia y por Catalina II en Polonia con la autorización secreta del papa. Pio VII los restableció secretamente en 1800, y el año siguiente, pública y solemnemente para la Rusia; y para todo el mundo católico en 1814. En Francia reaparecieron con el nombre de *Padres de la Fe*, y aunque no autorizados por la ley, en tiempo de la Restauración alcanzaron gran poder, pero excitaron nuevos odios como jefes del partido de la *Congregación*. Sus establecimientos de Montrouge y de San Acheul, fueron célebres entónces; sus misiones en los departamentos dieron mucho que hablar, hasta el decreto de 1828 del ministerio Martignac, que les obligó á cerrar sus casas de educación y á trasladarse la mayor parte á Bélgica (Brujele), á Suiza (Friburgo), etc. Desde 1848, se han aprovechado de la libertad de enseñanza para abrir nuevas casas de educación. En los últimos tiempos se contaban de 7 á 8,000 Jesuitas, distribuidos en 49 prov.: Alemania, Inglaterra, Bélgica, España, Francia, Galicia, Irlanda, Lyon, Mariland, Méjico, Misuri, Nápoles, Neerlandia, Roma, Sicilia, Tolosa, Turin, Venecia.

Los generales de la orden han sido:

Ignacio de Loyola (español), 1541;
Layne (español), 1558;
Francisco de Borja (español), 1565;
Mercurian (belga), 1573;
Acquaviva (napolitano), 1581;
Vitelleschi (romano), 1615;
Caraffa (napolitano), 1646;
Piccolomini (fiorentino), 1649;
Gotifredo (romano), 1652;
Goswin Nickel (aleman), 1662;
Oliva (genovés), 1664;
De Noyelle (belga), 1682;
Gonzalez (español), 1687;
Tamburini (modenés), 1704;
Retz (holonés), 1730;
Visconti (milanés), 1751;
Centurioni (genovés), 1755;
Ricci (fiorentino), 1758;
Caren, 1800;
Gruber, 1802;
Brozozowski (polaco), 1805;
Fortis (veronés), 1820;
Rvothaam (holandés), 1838;
Beeks (belga), 1853.

La Historia de los Jesuitas ha sido escrita por: Orlandini y Sacchioli, 6 tom. en fol.; por Jouveney, 1 tom. en fol.; por Bartoli; por Crétineau-Joly, 6 tom. en 8º, y en 12º, y por el Abate Guettée, 1858. Puede consultarse: de la *Existencia ó institución de los Jesuitas*, por el P. de Ravignan; *Clemente XIII y Clemente XIV*, por el mismo; *De los Jesuitas por un jesuita*, por el P. Cahour, 2 tom. en 18º; *la Compañía de Jesús desde su fundación*, por Archier, y

las obras de Saint-Priest y del P. Theiner sobre la caída de los Jesuitas, etc.

Jesus, hijo de Sirach, que vivió hacia el siglo III ó tal vez el II ant. de J. C. Es el autor del *Eclesiástico*; el texto hebreo se ha perdido, pero se conserva la traducción griega. Los protestantes le han colocado entre los libros apócrifos.

Jesus, en hebreo *Jehosuah*, es decir *Salvador*. Este nombre bastante generalizado entre los antiguos judíos, lo han llevado nueve personajes diferentes que figuran en la Biblia, y que se distinguen por el nombre de sus padres. Los principales son: *Jesus*, hijo de *Josedech*, que fué el primer gran sacerdote de los Judíos después de la vuelta del cautiverio de Babilonia, y que reedificó el templo con Zorobabel (desde 535 á 516); y *Jesus*, hijo de *Sirach*, varón célebre por su sabiduría, que floreció en el pontificado de Simón I. V. **JESUS DE SIRACH**. — Empleado solo el nombre de *Jesus*, designa al Salvador del mundo, llamado mas bien Jesucristo.

Jesus y Maria: orden de caballería y militar, erigida en 1615 por el papa Pablo V para sostener los intereses de la Iglesia contra los infieles y los herejes. Fué su divisa una cruz roja de 4 brazos y 8 puntas bordadas de oro, cargada en el centro con 3 letras I. H. S. que forman el nombre de *Jesus*, y debajo las iniciales del nombre de *Maria*.

Jesus y Jodar (FRANCISCO DE), nacido en Baeza (España, 1569-1643), fué carmelita descalzó y llegó á ser maestro en sagrada teología. Muy estimado de los reyes Felipe III y Felipe IV, desempeñó negocios de grave importancia que estos le confiaron. Dió á luz cinco discursos probando la tradición de que el apóstol Santiago vino y predicó en España, Madrid, 1612; — Otro en defensa del Patronato de España: — *Ejercicios espirituales de las Descalzas reales* de Madrid, Ambéres, 1622; — *Sobre el matrimonio que el príncipe de Gales pretendía con la infanta Doña Maria*; — *Índice de los libros prohibidos*, Madrid, 1612-1614, etc.

Jesus (TOMÁS DE), carmelita, nacido en Baeza (España), muerto en Roma en 1627; fué un religioso tan distinguido por sus virtudes como por sus profundos conocimientos. Hia dejado muchas obras ascéticas, entre las cuales mencionaremos: *De contemplatione divina*, Ambéres, 1620; *Speculum religiosorum*, id., 1625; *Comentaria in capit. non dicata XII questiones*, 1 cap. *Monachi et cap. cum ad monasterium de statu monachorum*, etc., Ambéres, 1619, en fol.; *Práctica de la viva fe*, Brusélas, 1617, en 4º; — *Tratado sobre la Oracion mental*, Madrid, 1615, en 8º; *De la antigüedad y Santos de la orden de N. S. del Carmen*, Salamanca, 1599, en 4º etc., etc.

Jethro, sacerdote ó príncipe Madianita, que amparó á Moisés, cuando se vió forzado á alejarse de Egipto y le dió en casamiento su hija Séfora.

Jeufroy, grabador en piedras finas, nacido en Rouen (Francia), 1649-1827. Se formó sin maestros, estudió después en Italia, imitó con talento los camafeos ó piedras antiguas; de regreso á Paris figuró como director de la escuela de grabado en el Colegio de Sorbudos, y después como miembro del Instituto. Labraba admirablemente las cabezas de mujer.

Jeuparana, río del Brasil, afl. de la derecha del Madeira, cuyo curso es de 440 kil.

Jever, ciudad del gran ducado de Oldenburgo, á 60 kil. N. O. de la cap., siéndolo á su vez de un ant. señorío, perteneciente á Catalina II de Rusia, y la cual fué cedida por Alejandro I, en 1814; 4,000 hab.

Jeypoor. V. DJEYPU.

Jezebel ó Izebel, hija de Itobal ó Ethaal, rey de Sidon, mujer de Acab, rey de Israel, persiguió á los profetas y protegió á los sacerdotes de Baal. Mandó dar muerte á Naboth, por haberse negado á venderle su viña; pero su poder disminuyó mucho en los reinados de sus hijos, Ocozías y Joram. Cuando Jehú se sublevó y tomó el título de rey, Jezebel, fué arrojada por la ventana de su palacio de Jezrael y los perros la devoraron, según la predicción de Elías.

Jezrael, ciudad de la tribu de Zabulon (Palestina), cerca de los montes de Gelboe. Jezebel pereció en ella. Hoy *Esdrelon*.

Jezidas, Jezides ó Yezides (*Jezidis*), pueblo de la Turquía asiática, entre el Mosul y el Cabur ó en el Sur de la Siria y del Kurdistan. Son unos 200,000 individuos, detestan el islamismo, atacan á menudo á las caravanas y reconocen por jefe de su religion par-

ticular al cheikh, ó jeque, Jezid. Reschid Bajá les hizo una guerra encarnizada en 1834.

Jifilino (JUAN), patriarca de Constantinopla, 1064, de una familia noble de Trevisona, ha podido censurarse por la duplicidad de su conducta en sus relaciones con la emperatriz Eudojia, viuda de Constantino X. Murió en 1075. Existen constituciones suyas sobre materia eclesiástica, en el *Jus græco-romanum*, de Lenuclavio, y sermones publicados con los de San Basilio por Matthæi, 1775, en 4º, Moscou.

Jifilino (JUAN), sobrino del anterior, monje de Constantinopla. Por orden del emperador Miguel VII compendió los 45 últimos libros de Dion Casio, que comprenden la historia romana desde César y Pompeyo hasta Alejandro Severo. Esta compilación sumaria, á menudo defectuosa, contiene partes cuyo original se ha perdido. La publicó Roberto Estiene, 1551, en 4º, y la tradujo al francés Boisguillebert, 1674, 2 tom. en 12º, y el presidente Cousin, 1676, en 4º, y 1686, 2 tom. en 12º.

Jijona, ciudad de la prov. y á 24 kil. de Alicante (España). Está situada en la cuesta del cerro llamado *Peña de Jijona* y se atribuye su fundación á los Arabes. Fué conquistada de los Moros por Jaime I en 1258, y Felipe V le otorgó título de ciudad en 1708. Es notable por su abundancia de miel; con que se fabrica el turrón de su nombre, tan celebrado; 6,000 hab.

Jiloca, río de España; nace cerca de Cella, riega las prov. de Teruel y de Zaragoza, y desagua en el Jalon, frente á Calatayud.

Jilocastron ó Xilocastron, villa de la nomarquía de Acaya (Grecia), cerca del golfo de Lepanto, á 80 kil. N. O. de Corinto, en las ruinas de la antigua Egira. Su puerto exporta muchas pasas de Corinto.

Jilópolis, ó Xylopolis, ant. ciudad de la Migdonia, en Macedonia.

Jimena de la Frontera, villa de la prov. de Cádiz (España), á 40 kil. N. E. de Medina Sidonia. Fábricas de paños, alfarería, jabón; 6,000 hab. — En sus inmediaciones fué derrotado, con grandes pérdidas, el general francés Rignaux, 1811, por el general español Ballesteros.

Jimena, villa de la prov. y á 24 kil. de Jaen (España), en medio de una risueña campiña; 1,600 hab.

Jimena Diaz, hija del conde de Asturias. Don Diego Diaz, nieta por la línea materna del rey de Leon Don Alfonso V; nació á mediados del siglo XI, era de extraordinaria belleza, y casó con Rodrigo Diaz de Bivar, el Cid. Tuvo del héroe castellano dos hijas, Doña Cristina, que casó con el infante de Navarra Don Ramiro, y Doña Maria, que fué esposa de un conde de Barcelona. Los amores de Jimena con el Cid dieron mas adelanta á los poetas españoles materia abundante para escribir diversos romances. Sin duda por esto muchos escritores franceses, entre ellos un Mr. Weiss, consideran á Jimena Diaz como un personaje imaginario. Para desengaño de estos críticos, diremos que en el siglo XVII, se veia aun, en el monasterio de benedictinos de San Juan de la Peña, el sepulcro de la esposa del Cid, y sobre él la siguiente inscripción:

Hic requiescit Eximina Diaz, mulier Roderici Cid, vulgo Rui Diaz.

Jimenez (RODRIGO), de una familia noble de Navarra, peleó contra los Musulmanes, llegó á ser arzobispo de Toledo y cardenal, y murió en 1247. Escribió: *Historia de España*; *Historia de los Ostrogodos, de los Hunos y de los Vándalos*, desde 770 á 1150, publicadas por Schot en la *Hispania illustrata*, tom. II.

Jimenez de Cisneros (FRANCISCO), cardenal y ministro, nacido en Torrelaguna (Castilla), 1436-1517, hijo de un recaudador del Diezmo, estudió en Salamanca, pasó á Roma, en 1455 y llamó la atención del papa Sixto IV; pero Carrillo de Acuña, arzobispo de Toledo se erigió en adversario suyo y hasta le tuvo encerrado durante 6 años en los calabozos de San Torcaz. El obispo de Sigüenza le nombró su vicario general en 1480; el conde de Cifuentes, cautivo por los Moros, le encomendó la administración de sus bienes, 1483. Era ya poderoso y solicitado, cuando por esquivar el mundo, en 1484, profesó en el orden de San Francisco. Pero la reina Isabel le apartó de su soledad del Castañal, nombrándole su confesor y consejero íntimo. Entonces pudo desplegar las grandes cualidades de su genio. Nombrado provincial de los Franciscanos, durante 16 años trabajó en corregir los abusos, no obstante los obstáculos que se le opo-

nian, y hasta contra la voluntad del general mismo de su orden. Conforme á la voluntad del papa y en contra de la suya propia, aceptó el arzobispado de Toledo, 1495, pero conservó sus costumbres austeras en medio de las grandezas. Se esforzó en difundir por todas partes la instrucción, componiendo catecismos y multiplicando los libros piadosos; protegió las letras, fundó bibliotecas, el colegio de Sigüenza, la Universidad de Alcalá de Henares, y hasta colaboró en una edición de las obras de Aristóteles; por último se le debe la *Biblia poliglota*, publicada de 1502 á 1517, 4 tom. en fol. — Consejero íntimo de Isabel, tomó parte en todos los actos importantes del reinado. Pueden censurarse los medios violentos que empleó después de la toma de Granada, para impedir las sublevaciones de los Moros y obtener su conversión. Suya fué la idea de ir á combatir contra los infieles hasta en la Africa misma; en la 1ª expedición tomó á Mers el Kebir; y en la 2ª, hecha á sus expensas, se apoderó de Oran, 1509. Muerta Isabel, contuvo á los grandes de Castilla en los límites del deber, 1504, y después de la muerte de Felipe el Hermoso, legó el clero y las ciudades á Fernando el Católico, quien en 1506 fué nombrado regente. El rey no le estimaba, pero le temia, é hizo que le nombraran cardenal en 1507, y al morir, 1516, le confió la administración de Castilla y Aragón. Para asegurar el trono al joven rey Carlos de Austria, Jimenez, desbarató las intrigas de aquellos que aspiraban á elevar al trono á su hermano menor Fernando; acabó por humillar el orgullo de los grandes, y como varios le pidieran cuenta un dia de su conducta, los llevó al balcón de su cámara, les enseñó sus soldados y su artillería, añadiendo: « Hé aquí la última razon de los reyes (*Hæc est ultima ratio regum*). » A la llegada de Carlos á España, el reino estaba tranquilo y floreciente; en lugar de darle gracias, el monarca no quiso verle y le mandó que fuese á servir su diócesis, donde no tardó mucho en morir. Su historia ha sido escrita varias veces. En España por Castro (*De vita Fr. Ximenii*), 1581, en fol.; por Mendoza, 1553, en fol.; en Francia, por Hechier, Marsollier, Baudier; en Alemania, por Hefelé, 1844, en 8º, traducción francesa de los abates Lison y Crampon, 1856, en 8º.

Jimenez de Alsasua (JUAN), escultor español y uno de los mejores profesores del siglo XVI. Entre sus muchas y notables obras, merecen particular mención las estatuas de la *Asunción* y de *San Jerónimo desnudo*, que ejecutó para el retablo mayor de la parroquia de Cascante en Navarra, las cuales son de relevante mérito.

Jimenez (LEONARDO), geómetra, astrólogo y jesuita italiano, nacido en Trápani (1716-1786), fué profesor, pero se dió á conocer indicando los medios de evitar los estragos de las avenidas del Pó y sus afluentes. Todos los gobiernos le pedian consejo, y fué nombrado inspector de las aguas por Leopoldo, gran duque de Toscana. Dejó: *Primi Elementi della geometria piana*, 1751, en 8º; *De maris æstu*, 1755, en 4º. *Del vecchio e nuovo gnomone fiorentino*, lib. VI, 1757, en 4º, obra precedida de la astronomía en Toscana; *Nuove Sperienze idrauliche*, 1780, en 4º; es un excelente trabajo, etc.

Jimenez (AGUSTIN MARÍA, marqués DE), literato francés, nacido en Paris (1726-1817), de una familia originaria de Aragón, dejó la carrera de las armas, siendo maestro de campo, para entregarse á la literatura; perteneció á la Sociedad de Voltaire, quien le trató bastante duramente, pero Jimenez tenia la manía de escribir y el deseo de ser conocido entre los literatos. Presentóse vanamente en la Academia de 1754 á 1804; escribió versos en toda época y para toda circunstancia, de todo gusto y color político, é hizo representar 3 tragedias: *Epicaris*, *Amalassunta*, y *Don Carlos*, 1753-54-61, que no obtuvieron buen resultado. Colaboró en varios periódicos, cosa digna de ser citada.

Jimeno (MATÍAS), pintor español del siglo XVII, y uno de los mejores discípulos de Vicencio Carducho. Entre las muchas obras que produjo este hábil artista, se citan con elogio cuatro lienzos que pintó para el monasterio de Jerónimos de Sigüenza, representando en ellos la *Encarnación* del hijo de Dios, su *Nacimiento*, *Epifanía* y *Presentación en el Templo*, los cuales le colocan entre los primeros artistas de su tiempo.

Jinecias ó Metecias, fiestas instituidas en Atenas

por Teseo, para recordar la reunion de los antiguos Demos del Atica en una sola ciudad. Celebrábanse en el mes de julio.

Jingu ó Xingu, río del Brasil, procedente de la prov. de Mato Grosso, cruza territorios poco conocidos, habitados por tribus salvajes, riega la prov. de Para y desagua por la derecha en el Amazonas. Curso 2,000 kil.; recibe muchos afluentes.

Jinia ó Xynia, antigua ciudad de la Tesalia (Grecia), en la margen del lago de su nombre.

Jiniesta, villa de España, en la prov. de Cuenca; industria agrícola; 5,000 hab. Está situada en la falda de un cerro, y es de fundación romana, de cuya época conserva inscripciones y antigüedades.

Jiquiba, lago del Brasil, al S. de la prov. de Pernambuco. Su extensión es de 22 kil. Tiene mucha pesca y lo forma el río de su nombre; desagua en el Atlántico por el S. E.

Jitomir, cap. de la Volhinia (Rusia), á 1250 kil. S. O. de San Petersburgo. Obispos griego y católico. Comercio de vinos de Hungría y Valaquia; 38,000 hab., la mayor parte judíos.

Jixuro ó Xisuthrus, último rey antediluviano, según Beross. Prevenido en sueños por un dios de que los hombres iban á perecer, se encerró en un navío con su familia y un cierto número de animales. Dejó el barco cuando la inundación quedó terminada y subió á los cielos. Es la historia de Noé.

Joab, sobrino de David, buen general, derrotó á Isboseth, hijo de Saul y mató á traición al general Abner, que se le habia sometido. Venció á los Jebuseos y á los Ammonitas; y, desdénando las órdenes de David, mató á Absalon después de haber derrotado su ejército; llegó á hacerse aborrecible al rey por sus crueldades, pero siempre le tuvo á su servicio. En tiempos de Salomon se declaró por su hermano Adonías, y hecho prisionero en Gabaon, fué condenado á muerte, 1001, ant. de J. C.

Joacaz, hijo de Jehú, rey de Israel, 848-832 ant. de J. C.; vencido por Hazael, rey de Siria, en castigo de su idolatría, hizo penitencia y después reinó tranquilamente.

Joacaz, hijo de Josías, rey de Judá, se apoderó del trono, con perjuicio de su hermano Eliacim ó Joaquim, 609 ant. de J. C., y fué llevado cautivo por el rey de Egipto Neco.

Joachimsthal, ciudad de Bohemia (Imperio de Austria), en el círculo de Eger. Direccion de Minas; plomo, estaño, cobalto, en los alrededores. Desde 1519 acuñaron en ella monedas de plata, llamadas *Joachimsthaler*, de donde procede el nombre de *Thaler*; 5,100 hab.

Joanes (VICENTE), pintor español, nacido en Fuente de la Higuera (1523-1579), estudió en Roma, y á su regreso á España llegó á ser jefe de la escuela Hispano-Italiana. Tenia excelentes cualidades, dibujo puro y severo, la ciencia de los Escorzos y un estilo noble. Formó buenos discípulos. Era piadoso y tímido; se preparaba confesando y comulgando antes de empezar un trabajo. Sus obras, que son muchas, figuran en gran parte en las iglesias de España. Apellidábanle el *Rafael español*. Se citan suyos 6 cuadros de la *Vida de San Esteban*, en el Palacio de Madrid; Paris posee una magnífica *Cena* y otros lienzos; además se admiran en Madrid, la *Santisima Trinidad*, la *Resurrección*, *San Jerónimo* y *San Francisco*, un *Ecce Homo*, la *Visitación de Santa Isabel*, *Martirio de Santa Inés*, etc.

Joanes (JUAN VICENTE), pintor español, hijo del precedente, vivía á principios del siglo XVII. Imitó á su padre pero no le igualó nunca. Desgraciadamente tenia el prurito de colorar las estatuas. Se citan como suyos la *Flagelación* y el *Arrepentimiento de San Pedro*.

Joannice ó Juan, llamado *Calojuan* (Juan el hermoso), rey de los Búlgaros, sucesor de su hermano Asan, 1196; hizo sancionar su usurpación á Inocencio III, quien le envió el cetro, la corona y una bandera. El emperador latino, Balduino, rechazó su alianza; Joannice concitó á los Griegos á sublevarse y ganó la batalla de Andrínópolis, en que Balduino cayó prisionero, 1205. Apoderóse de Rodosto y amenazó á Constantinopla; atacaba á Tesalónica, cuando fué asesinado en su misma tienda, 1207.

Joanny (JUAN BAUTISTA BERNARDO BRISSEBARRE, llamado), trágico francés, nacido en Dijon (1775-1854), músico, pintor, voluntario de 1792, siguió las lecciones

de Talma y se hizo notable en provincias. En 1819 formó parte de la compañía del Odeon, y en 1825 figuró en el Teatro Francés. Fué enérgico é inteligente. Se retiró en 1841. Era apellidado el *Talma de la provincia*.

Joao. V. JUAN.

Joao del rey (SAN). V. JUAN (SAN).

Joao de la Hoz (SAN). V. JUAN (SAN).

Joaquin ó Eliacim, hijo mayor de Josías, rey de Judá, restablecido en el trono por Neco, 609 ant. de J. C., condújose con impiedad, persiguió al profeta Jeremías que anunciaba la ruina de Jerusalén; Nabucodonosor le atacó, asaltó la ciudad y mandó degollar á Joaquin, 606-598 ant. de J. C. — Su hijo JOAQUIN ó JECONIAS, por un momento rey de Judá, conforme á las órdenes de Nabucodonosor, fué llevado cautivo á Babilonia con toda su familia. Despues llegó á ser mayordomo mayor del palacio de Evilmerodac.

Joaquin (SAN), esposo de Santa Ana, padre de la virgen Maria. Es venerado por la Iglesia el 20 de marzo.

Joaquin (SAN), rio de Bolivia, que riega el territorio de los Moxos y desagua en el Baures, despues de recorrer 220 kil.

Joaquin (JORGE), llamado *Rheticus* (Rético), astrónomo suizo, nacido en Feldkirchen (Grisones), 1514-1576, enseñó en Wittenberg y sostuvo francamente el sistema de Copérnico, de quien habia sido el primer discípulo. Dejó: *De Libris Revolutionum Copernici Narratio*, 1540, en 4º, etc.

Joaquin, abad de Fiore, en la Calabria, hácia 1130 ó 1135, muerto en 1201 ó 1207. Su vida no es muy conocida, pero se sabe que alcanzó gran fama. Escribió muchas profecías que sus compatriotas aceptaron; anunció una nueva era, bajo los auspicios de otro revelador, que traería un nuevo Evangelio; el Espíritu Santo reemplazaría al Hijo, etc. Los *Joaquinitas* fueron perseguidos por los papas y condenados por heréticos. Gran número de opúsculos manuscritos llevan el nombre de Joaquin, cuya reputación duró hasta la Edad media.

Joaquin I, elector de Brandeburgo (1499-1535), llamado *Nestor* á causa de su gran saber, creó la Universidad de Francfort del Oder, 1506, fundó un tribunal en Berlín, 1516; persiguió á los Judíos y á los luteranos, y reunió el condado de Ruppín en Brandeburgo, 1524.

Joaquin II, elector de Brandeburgo (1535-1571), hijo y sucesor del precedente, llamado *Héctor*, introdujo la reforma en sus Estados, secularizó algunos obispos (Brandeburgo, Havelberg, Lebus), etc.

Joaquin Federico, elector de Brandeburgo (1598-1608), tuvo pretensiones al ducado de Prusia.

Joaquin Murat. V. MURAT.

Joaquin de Poblet, llamado así porque era monje cisterciense del monasterio de Poblet en Cataluña. La tradición atribuye á este monje una predicción sobre los reyes de Castilla y Aragón, escrita en versos latinos, la cual se publicó en el siglo xv y despues en el *Mirabilis liber*, y tambien se encuentra en el tomo III de la Colección de Archimboldi intitulada: *Nueva Colección de piezas sueltas de historia y de literatura*. Paris, 1717, en 12º.

Joas, rey de Judá, hijo de Ocozías y nieto de Atalía, fué salvado de la muerte por su tia Josabeth, mujer del gran sacerdote Joad, educado secretamente en el templo, y despues proclamado rey por los Levitas, 870 ant. de J. C. Reinó primero con prudencia, despues hizo dar muerte á Zacarías, hijo de Joad; pero fué derrotado por Hazael, rey de Siria. Las gentes de su servidumbre le degollaron hácia el 831 ant. de J. C.

Joas, rey de Israel, hijo y sucesor de Joacaz, reinó desde 832 á 817 ant. de J. C., venció á Amasías, rey de Judá, y se apoderó de los tesoros de Jerusalén.

Joatham, rey de Judá, hijo de Osías, reinó desde 752 al 737 ant. de J. C., primero en nombre de su padre, enfermo, y despues en su propio nombre. Embelleció y fortificó á Jerusalén é hizo sus tributarios á los Ammonitas vencidos.

Job ó Ijob, personaje bíblico, cuya leyenda fué tomada de un autor desconocido. Nacido en Idumea, rico, bien quisto, feliz, y penetrado del temor de Dios, inspiró envidia á Satanás y Dios permitió á este que pusiese á prueba su virtud. Atormentado con

toda clase de dolores y miserias, á fuerza de una paciencia y resignación sublimes, Job supo defenderse contra el genio del mal, y mereció por ultimo que Dios le recompensara con largueza. El poema de *Job* está escrito en verso, y entre las obras antiguas, ninguna le aventaja en riqueza ni en bellezas. Ignórase quién es su autor, algunos, tal como Bossuet, se lo han atribuido á Moisés, sin pruebas convincentes. Todo cuanto se sabe de cierto es su antigüedad. A menudo ha sido comentado y traducido ya en verso, ya en prosa.

Jobert (Luis), numismático, nacido en Paris (1637-1719), jesuita, profesor, buen predicador; entre otras obras piadosas que escribió figura una científica intitulada *la Ciencia de las medallas*, 1692, en 12º; varias veces reimpressa.

Jobert de Lamballe (ANTONIO JOSÉ), cirujano francés, nacido en Lamballe, 1799, uno de los mas célebres prácticos del siglo xix. Miembro de la Academia de Medicina, 1841, y de la de Ciencias, 1856. Dejó: *Tratado de las enfermedades quirúrgicas del canal intestinal*, 1829, 2 tom.; *Heridas de armas de fuego*, 1830; *Estudios sobre el sistema nervioso*, 1838, 2 tom. en 8º; *Tratado de cirugía plástica*, 1838, 2 tom. en 8º, etc. Muerto en 1867.

Jochanan Ben-Napcha, célebre doctor judío, nacido en Judea (185-279), tal vez descendiente de Josefo; es un personaje cuya biografía ha desnaturalizado la historia. Es autor del *Talmud de Jerusalén*, comentario de la *Mischna*, que ha llegado hasta nosotros con importantes vacíos; está escrito en un caldeo no muy puro. Se imprimió por la 1ª vez en Venecia hácia 1523, en folio.

Jodar, villa de la prov. y á 36 kil. E. de Jaen (España), cerca del Guadalquivir. Comercio de productos agrícolas; 3,600 hab.

Jode (PEDRO DE), llamado *el Viejo*, grabador alemán, nacido en Ambéres (1570-1634), artista distinguido y de dibujo correcto. — *Jode* (PEDRO DE), llamado *el Joven*, hijo del anterior, tambien de Ambéres, 1602, grabó al buril, con una delicadeza admirable.

Jodelle (ESTÉBAN), poeta dramático, nacido en Paris (1532-1573). A los 17 años publicó ya poesías sueltas, despues estudió con Ronsard, tomó por modelo á los Griegos y Romanos, y es autor de la *Cleopatra cautiva* y de *Dido*. Delante de Enrique II, quien le recompensó, representó, con sus amigos La Peruse y Belleau, la 1ª de sus tragedias. Ronsard y su pléyada celebraron el triunfo en Arcueil, con una especie de fiesta pagana. A pesar de todo, vegetó en la oscuridad, y murió en la miseria. Sus *Obras* se publicaron en Paris, 1574, en 4º, 1583, en 12º.

Joecher (CRISTIANO TEÓFILO), polígrafo alemán, nacido en Leipzig (1694-1758), profesor, predicador excelente, bibliotecario de la universidad de Leipzig, entre otras obras eruditas publicó: *Diccionario universal de los sabios* (*Allgemeines Gelehrten Lexicon*), 4 tom. en 4º.

Joel, el 2º de los profetas menores hebreos, contemporáneo tal vez de Jeremías, dejó una profecía dividida en 3 capítulos.

Joel, historiador bizantino de fines del siglo xu, escribió una *Cronografía general*, desde Adán, hasta 1204. En 1651, la publicó Leo Allatius, en fol., y figura en las colecciones bizantinas de Venecia y de Bonn.

Jofredy (JUAN DE), nacido en Luxeuil (1412-1473), profesor de teología en Milan, obispo de Arras en 1461, cardenal por Pio II y obispo de Albi por haber contribuido á la supresión de la Pragmática sanción.

Johanneus (FINNUS) ó *Finn Johnsen*, historiador islandés (1704-1789), obispo de Skalholt, publicó una buena obra: *Historia eclesiástica de Islandia*, 4 tom. en 4º, 1772-1778. — Su hijo JOHANNES FINNAEUS (1739-1796) sucedió á su padre y escribió numerosas memorias relativas á la Islandia.

Johanneau (ELOR), nacido en Contres, cerca de Blois (Francia), 1770-1851, uno de los fundadores de la Academia Cética que llegó á ser la Sociedad de los anticuarios de Francia, 1813. Fué su secretario perpetuo. Publicó muchos opúsculos y dió buenas ediciones de Montaigne, Charon, Rabelais, etc.

Johannisberg, villa del ducado de Nassau (Prusia), á 18 kil. O. de Maguncia, cerca del Rin. El palacio y los célebres viñedos de esta villa, que han sido posesion de los obispos de Fulda, de los príncipes de Orange y del duque de Valmy, fueron comprados en

1816 por el emperador de Austria para el príncipe de Metternich.

Johannot (TONY), pintor y grabador, hermano de otros dos artistas del mismo apellido y como ellos nacido en Offenbach (1803-1852), llegó á hacerse popular por sus ilustraciones de libros, que han hecho la fortuna de varios editores. Como grabador al buril publicó muchos cuadros de género y de historia, con la encantadora poesía que ha hecho sus obras estimables.

John (SAN), *San Juan*, rio tributario del Océano Atlántico, viene de los montes Albany, en el Maine (Estados Unidos), riega el Nuevo Brunswick y termina en la bahía de Fundy, despues de recorrer 600 kil.

John (SAN), *San Juan*, rio de la Florida (Estados Unidos), curso 400 kil.

John (SAN), *San Juan*, puerto franco del Nuevo Brunswick (América Inglesa), cerca de la emboc. del rio de su nombre. Construcción de buques, comercio activo; 20,000 hab.

John (SAN), *San Juan*, ó *Johnstown*, capital de la Antigua (Antillas Inglesas); buen puerto en la costa N. O., residencia del gobernador de las Islas de Barlovento. Comercio activo; 15,000 hab.

John (SAN), *San Juan*, buen puerto de la costa S. O. de Terranova y cap. de la isla. Ciudad fortificada; comercio activo y pesca del bacalao; 22,000 hab.

John Bull, es decir, *Juan Toro*, apodo aplicado jocosamente y con frecuencia al pueblo inglés.

Johnson (SAMUEL), controversista inglés, nacido en el condado de Warwick (1649-1703), capellan de Guillermo Russell, uno de los mas ardientes enemigos del pontificado, perseguido por su folleto *Julian el Apostata*, y sobre todo, por otro nuevo que dirigió al ejército desde su prision, en 1686; fué condenado á 317 correazos y á la degradación del sacerdocio. Despues de la Revolución de 1688, el Parlamento le rehabilitó y Guillermo III le señaló una pensión. Sus folletos se publicaron en 1710, en fol.

Johnson (SAMUEL), crítico inglés, nacido en Lichtfield (Warwick), 1709-1784 hijo de un librero, estudió en Oxford y por falta de medios no pudo graduarse. A la muerte de su padre, enfermo, de temperamento hipocondríaco y genio agriado por el sufrimiento, fué maestro de escuela, preceptor y traductor para los libreros. Se casó con una mujer de 20 años mas que él, perdió lo poco que tenían abriendo una escuela, y pasó á Londres á probar fortuna. Redactó con talento para el *Gentleman's Magazine*, las revistas parlamentarias; su sátira de *Londres* le dió alguna fama, y la *Vida de Savage*, que habia sido su amigo, consolidó su reputación en 1744. Encargóse de un *Diccionario de la lengua inglesa*, publicado en 1755, 2 tom. en fol.; y dió á luz al mismo tiempo la *Sátira de la Vanidad de los deseos humanos*; la tragedia de *Irene* y unos *Ensayos* que aparecieron en el *Rambleur* (vagabundo). Siempre pobre y obligado á un incesante trabajo, escribió en 8 dias el *Raselas*, novela cuyo producto destinaba al entierro de su madre, 1759, obteniendo un brillante resultado.

Jorge III, al subir al trono, recompensó al escritor, siempre fiel al partido Tory, señalándole una pensión de 300 libras. Entónces pudo abandonarse sin temor á su inclinación por la pereza; pero no obstante publicó una edición de Shakespeare, 1765, y despues las *Vidas de los poetas ingleses*, 1779-81. En 1764, formó un célebre club que encerraba muchos hombres eminentes y allí se distinguió por su elocuencia. Los 16 últimos años de su vida los pasó en la casa de Enrique Thrale, uno de los mas ricos cerveceros de Inglaterra. Despues de una excursion á Escocia con su amigo Boswell, publicó el *Viaje á las Hébridas*, 1785; pero perjudicó á su reputación con un mal folleto contra los Americanos, *Taxation on tyranny*. Sus *Obras* se publicaron en Londres, 1787, 11 tom. en 8º; Edimburgo, 1806, 15 tom. en 12º. Su *Vida* ha sido escrita por Boswell, 1816, 4 tom. en 8º.

Johnson, poeta inglés. V. JONSON.

Johnstone, ciudad del condado de Renfrew (Escocia), á 5 kil. O. de Paisley. Hilanderías de algodón, fundiciones de hierro y de cobre; 13,000 hab.

Johnstown, ciudad del Estado de Nueva York (Estados Unidos), á 70 kil. N. O. de Albany; 7,000 hab.

Johore. V. JOHORE.

Joigny, *Joviniacum*, cab. de distrito del Yonne, á 35 kil. N. O. de Auxerre (Francia), sobre el Yonne, á los 47º 59' lat. N. y 4º 3' 43' long. E. Palacio del

cardenal de Gondi; iglesia de San Juan. Comercio de vinos y carbon de leña, lienzos, paños ordinarios, etc. Su fundación es atribuida á Jovino, prefecto de las Galias en el siglo iv, y ha sido cap. de un condado de la Champaña, que perteneció á las casas de La Tremouille, de Gondi, de Crequi y de Villeroi; 6,317 hab.

Joinville (*Jovis villa*?), cab. de cant. del distr. y á 18 kil. S. E. de Vassy (Alto Marne, Francia), junto al Marne; 3,904 hab. — Bonetería, fraguas, fundición, etc. Antiguamente cap. del Vallage, con un castillo de los señores de Joinville, erigida en principado, 1552, para Francisco de Guisa. Pasó por herencia á la Señorita de Montpensier, 1688, y fué legada por ella al duque de Orleans. Un hijo de Luis Felipe recibió el título de príncipe de Joinville. Tratado de 1584 entre Felipe II, rey de España, y los jefes de la Liga. El castillo fué demolido en 1792, pero ha quedado el castillejo.

Joinville (JUAN, señor de), historiador, nacido en el castillo de Joinville (1224-1319), de una familia ilustre, emparentada con la de Godofredo de Bullon, y la de Federico II; educado en la corte de Tibaldo IV, conde de Champaña, en 1248, respondió al llamamiento de Luis IX, vendió ó empeñó sus bienes, equipó nueve caballeros y 700 hombres armados y pasó á embarcarse en Marsella. Conquistó la amistad del rey en la isla de Chipre, mostró su valor en Egipto, cayó prisionero con Luis IX, compartió su desgracia y fué uno de los que le acompañaron á Siria. En 1254 regresó á su amado castillo, volvió á ver á su esposa Alais y á su hijo, niño de 6 años, y de nuevo se reunió con el rey, quien le dió tierras y una pensión para que reparase su quebrantada fortuna. Siguió siendo su fiel amigo, auxiliándole alguna vez en sus actos de justicia y en vano trató de disuadirle respecto á la cruzada de Túnez. No pudo ó no quiso acompañarle y lloró su muerte. Felipe III y Felipe IV le emplearon varias veces, tuvo la dicha de declarar en el sumario abierto para la canonización del santo rey, y de verla decretada por Bonifacio VIII, en 1298. En 1314, como senescal de Champaña, se opuso enérgicamente á las exacciones del monarca, y en 1316 respondió al llamamiento de Luis X que marchaba contra los Flamencos. Murió poco tiempo despues. En los últimos años de su vida, á ruegos de la reina Juana de Navarra, empezó á escribir la historia de San Luis, y dedicó sus *Memorias* á su hijo Luis, en 1309. Es uno de los mas preciosos monumentos de la literatura francesa, hace amar y conocer al rey y al cronista, y su estilo es de una maravillosa precisión, de una encantadora sencillez y del todo digna del objeto. — La 1ª edición de las *Memorias* es de 1546, en 4º menor; se citan las ediciones de Duange, 1668, en fol.; de Capperonnier, 1761; de Fr. Michel y Ambr. Didot, 1856, en 12º. Además dejó un escrito lleno de interés, intitulado: *Credo de Joinville*, compuesto en Siria; descubierto por P. Paris y Artaud, y publicado en la colección de la *Sociedad de los Bibliófilos franceses*.

Joly de Maizeroy (PABLO GEDEON), táctico francés, nacido en Metz (1719-1780), hizo las campañas de 1740 y 1756. Perteneció á la Academia de Inscripciones y Bellas letras. Entre sus obras en boga citaremos: *Ensayos militares*, 1763, en 8º; *Tratado de las estratagemas permitidas en la guerra*, 1765, en 8º; *Curso de táctica teórica, práctica é histórica*, 1766, 2 tom. en 8º; *Tratado de las armas defensivas*, 1767, 2 tom. en 8º; *Instituciones militares del emperador Leon el Filósofo*, 1770, 2 tom. en 8º, etc.

Jollois (JUAN BAUTISTA PRÓSPERO), ingeniero civil y militar y anticuario francés, nacido en Brinon (Borgoña), 1776-1842, acompañó á la expedición de Egipto, descubrió los zodiacos de Denderah y de Esneh; despues fué arquitecto de la ciudad de Paris, ingeniero en jefe de los Vosgos, y presidente de la Sociedad de Anticuarios de Francia. Se le deben: *Historia compendiada de la vida y hazañas de Juana de Arco*, 1821, en fol.; *Historia del sitio de Orleans*, 1833, en 4º; *Noticia de los monumentos erigidos en Francia á la memoria de Juana de Arco*, 1834, en 4º; *Memoria de las antigüedades del depart. del Loiret*, 1836, en 4º; *Memoria sobre las antigüedades romanas y galo-romanas de Paris*, en 4º, etc.

Jolly (FRANCISCO ANTONIO), poeta dramático, nacido en Paris (1662-1753), escribió para el teatro: *la Escuela de los Amantes*, 1718, *la Caprichosa*, y *la Mujer celosa*, 1726. Publicó buenas ediciones de